

La région

Enercoop a de l'énergie renouvelable à revendre

Valérie Deymes



Ce samedi, Enercoop Nouvelle-Aquitaine inaugure une centrale solaire sur un terrain dégradé de 3 000 m² à Faurilles en Dordogne. ENERCOOP NA

En dix ans, la coopérative Enercoop Nouvelle-Aquitaine s'est imposée comme le seul fournisseur d'énergie renouvelable à s'approvisionner directement auprès de producteurs indépendants

Elle a 10 ans et de l'énergie à revendre. Enercoop Nouvelle-Aquitaine, une des onze coopératives régionales du réseau Enercoop, fournisseur alternatif d'énergie 100 % renouvelable et aujourd'hui producteur, a soufflé ses 10 bougies le dimanche 7 avril, avec dans son cartable des projets de centrales solaires, une ouverture de son capital en parts sociales et une volonté de convaincre de plus en plus de collectifs citoyens et de collectivités du bienfondé de sa démarche. Un anniversaire important, donc, pour cette coopérative citoyenne et solidaire qui a mis la sobriété énergétique, la transition énergétique et les territoires, autrement dit la production et la fourniture en circuits courts, au cœur de son modèle.

Un modèle qui a été malmené avec la flambée des coûts de l'énergie de 2022. La coopérative a dû alors suspendre pendant quelques mois les nouvelles souscriptions à son offre d'électricité et a dû se résoudre à se tourner, pour trois ans, vers l'accès régulé à l'électricité nucléaire historique (Arenh), « autrement dit à un prix de l'énergie fixé par l'État qui permet de stabiliser le coût de notre énergie renouvelable proposé à nos clients ». Et ce, tout en continuant à investir dans de nouveaux projets. En 2024, Enercoop Nouvelle-Aquitaine compte 9 531 contrats, 3 265 sociétaires, 13 salariés, des contrats avec 31 producteurs indépendants et un capital social de 1,3 million d'euros.

Depuis quatre ans, la coopérative est devenue à son tour productrice d'énergie renouvelable, essentiellement par le biais de centrales solaires (photovoltaïsme au sol) qu'elle codéveloppe et coexploite avec des collectifs citoyens ou des collectivités territoriales. L'une d'elles sera d'ailleurs inaugurée aujourd'hui, sur 3 000 m², à Faurilles, en Dordogne, tandis que deux autres devraient fleurir en Lot-et-Garonne et qu'à Saint-Paul-lès-Dax, un projet sur 10 hectares porté par la Communauté de communes est en gestation.

Pas de « démarche boulimique »

Et ce n'est pas fini : Enercoop Nouvelle-Aquitaine ambitionne une trentaine de projets pour 22 millions d'euros d'ici à 2029 et vise pour cela une consolidation de ses fonds propres à hauteur de 400 000 euros par an sur cinq ans. Depuis novembre, elle a donc ouvert son capital en parts sociales aux particuliers, collectivités et entreprises... Et a déjà collecté 150 000 euros.

« Il ne s'agit pas d'une démarche boulimique. L'idée est de stabiliser notre périmètre, de faire émerger des centrales pertinentes par rapport aux enjeux des territoires, de développer un approvisionnement durable et sécurisé sur le long terme au niveau des prix, et d'embarquer des citoyens dans une réappropriation de l'énergie, tout en prônant la sobriété », rappelle Karine Oudot, présidente du conseil d'administration et directrice générale.

Pour distiller son modèle, la coopérative a besoin de se faire connaître : dans le cadre de ses 10 ans, elle organise une assemblée générale les 22 et 23 juin à La Rochelle, avec des visites de sites en production, et projette des réunions dans les départements.

Publié le 13/04/2024 – Sud-Ouest – Valérie Deymes